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产品详情

    这个事情也不太好笼统地讲，像北森是做HRSaaS的，在我们这领域里面，客户总是多少有一些自
己特殊的业务或者场景，例如：1、某一种薪酬或者奖金的计算方法2、某一种绩效考核的算分方法3、甚
至于一个流程、一个人才地图等等吧。4、或者应用级的，例如：宿舍管理、或者目标分解等等5、以及
各种可能的场景和应用。也许，这里面有一些不太合理的需求，但大部分都是基于客户当前的业务、或
者客户当下的想法的合理诉求。有一些是纯属客户个性化的，也有一些通用的场景，但产品尚未满足的
。北森认为：凡是合理的业务场景和需求，当然应该被满足，但这很难，因为客开的成本，以及客开的
沟通链条太长，成本太高。所以必须降低软件的定制化成本，才可以商业化，这就依赖于是否有一个开
发平台：业内把这个开发平台叫PaaS平台，它能够发挥如下的作用：1、无代码的配置：大量的表单，流
程、报表，通过拖拉的配置去实现，而不是通过代码去做，以此降低客户拓展定制应用的成本。这个做
的比较到位，客户场景满足度就会高，而开发量比较少。这个配置，应该实施顾问可以做，客户方的HR
系统管理员可以做，我们通过一些培训、社区、课程去帮助HR系统管理员，做好配置，快速响应业务。
2、低代码的开发：通过少量代码，就能够快速满足客户的业务，例如：在绩效考核的算分处，可以插入
代码，就可以解决客户的大问题。但这有一个要求，就是:HRSaaS是基于PaaS平台的原生应用。通俗地讲
：SaaS就是在PaaS上做出来的，所以通过PaaS可以对SaaS应用进行拓展。如果不是原生的SaaS，就不能够
在某一个触发器的节点，插入代码，SaaS应用是无法做到代码级拓展的。如果有了个性化需求，就只能
开发一个独立的应用。这种开发成本就太高了，和安装部署模式一样了，甚至成本更高。所以，做定制
开发的前提是：定制的成本要低、交付的速度要快。很多人纠结要不要做定制开发，其根本的原因是：
软件的底层并没有一个开发平台。这样的话，定制开发就无比困难了：1、客开代码无法维护：很多代码
要写死，写死以后，无法维护，到*后，整个软件的升级迭代都变得无比困难。所以，在客户后逼迫之下
，*后软件硬生生自己把自己做死掉了。这种故事，在很多软件厂商上演过，所以，大家经常说要克制。
如果基于PaaS平台的HRSaaS，我们能够做到：1、代码可维护，不影响主流程和主干2、在产品升级迭代
时，做到向下兼容，不受影响。这本身还是一个基础技术架构的问题。如果这个问题解决不掉，那就不
要接定制开发。2、找一个PaaS平台，和SaaS接入到一起：这种方式，只能够解决"独立应用"的开发，但9
0%的场景，是对目前已有SaaS软件的拓展。即使购买一个PaaS平台，也解决不了原SaaS产品定制开发的



痛。本质还是要回到原点：做一个基于PaaS平台的原生SaaS。回到主题，我就是没有PaaS，而且SaaS产品
也基本成熟了，怎么办？方法一：重构平台，九死一生。北森走过这条路，真的是九死一生，平台完成
后，SaaS软件还要基于新平台重新开发一遍，估计三到五年的时间。友商不会给你三到五年的时间，所
以极为困难。北森算是幸运儿，通过七八年的时间，完成了北森鲁班PaaS平台，以及基于PaaS的原生SaaS
，而且将PaaS开放给了客户，客户可以自己开发自己的业务。但真心话，不建议走，太难、风险太大。
方法二：不要做大客户，聚焦中小客户。能够支付费用做客开的，本质是大型客户。如果我们聚焦了中
小客户，差不多1000人以下的客户群，客开量是比较小的。倒不是客户没有需求，而是客户没有这个成
本去做客开，大部分通过其它方式灵活解决了。这样的话，聚焦1000人以下的客户，不做PaaS，也可以
轻松愉快地发展。这条路简单，但意味着公司必须聚焦，做好取舍，有时我们不愿意放弃，总是看着别
人那块肉好，这就另讲了。所以，我的建议就是上面的方法一，重构平台，或者方法二：聚焦中一客户
群。
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